

ONG « ORGANISATION POUR UN DÉVELOPPEMENT HUMAIN

INTEGRAL » (O.D.H.I)



34 rue UCJG, Quartier Doullassamé, BP: 09 Atakpamé-TOGO

Tel: (+228) 23 35 95 41 / 91 19 55 06 / 99 50 42 81

odhi2010@gmail.com / odhi20032003@yahoo.fr

BILAN D'ACTIVITES 2012

« Si le Seigneur ne bâtit la maison, c'est en vain que ses bâtisseurs travaillent ». Ps : 127

RAPPORT D'ACTIVITES 2012

ODHI

TABLE DES MATIERES

Liste des acronymes	3
Introduction	4
AXES STRATEGIQUES	4
1- Environnement	4
2- Agriculture	5
3- Droit de l'Homme et démocratie.....	6
4- Education.....	8
5- Santé-communautaire	8
6- Renforcement de capacité	9
7- Renforcement du cadre de partenariat.....	10
CONCLUSION	10

LISTE DES ACRONYMES

ODHI : Organisation pour un Développement Humain Intégral

ONG : Organisation Non Gouvernementale

AGAIB: Agence d'Appui aux Initiatives de Base

IDDF: Initiative pour un Développement Durable fondamental

APFD: Agir pour faire la Différence

ACDEP: Action pour un Développement des populations

CSEDI: Club de solidarité et d'Education pour le Développement Intégral

XANALO: Association de développement de Hihéatro

HCDH: Haut Commissariat aux Droits de l'Homme

COADEP: Conseil des ONG et Associations de développement de la région des plateaux

DUDH: Déclaration universelle des Droits de l'Homme

ECM: Education Cacique et Morale

ABDH: Approches basées sur les Droits Humains

PNADE: Programme national d'Action Décentralisée pour l'Environnement

AGR : Activité Génératrice de Revenu

CDQ : Comité de Développement de Quartier

CEG : Collège d'Enseignement Général

CVJR : Commission Vérité Justice et Réconciliation

ODHI : Organisation pour un Développement Humain Intégral

PFOADO : Plateforme des ONG et Associations de Développement de l'Ogou

PTF : Partenaires Techniques et Financières

TIC : Technologie de l'Information et de la Communication

USP : Unité de Soins Périphériques

DRE : Direction Régionale de l'Environnement

INTRODUCTION

Ce bilan dresse le portrait des activités au cours de l’année 2012 par l’ONG Organisation pour un Développement Humain Integral (ODHI). Ce rapport témoigne du dynamisme de l’Organisation et relate donc les faits et les moments forts de l’année 2012. En lisant ce rapport, il importe de garder à l’esprit l’incalculable bénéfice social des actions de l’ONG ODHI contribuant aux mieux être de la population surtout des milieux pauvres et défavorisés. Les témoignages et les réalisations existent pour apprécier les impacts. Les jeunes, les femmes, les enfants et les personnes âgées constituent nos cibles privilégiées pour réussir la mission que l’ONG s’est assigné. Au total six (06) axes stratégiques constituent les domaines dans lesquelles l’ONG a mené ses actions.

AXES STRATEGIQUES

1- Environnement

Dans le souci de participer à l’assainissement de la ville d’Atakpamé, ODHI en collaboration avec les Comité de Développement du Quartier de Houdou (CDQ Houdou) avec l’appui technique et financier de AGAIB Plateaux a exécuté un projet intitulé « destruction total du dépotoir sauvage de Houdou». Projet logé à l’extrême-nord de la ville d’Atakpamé allant vers Hihéatro. La gestion du projet a mobilisé au total 87 personnes dont 37 femmes, 23 jeunes et 20 hommes tous membres du CDQ. Notons que cette mobilisation a été possible grâce à l’appui des cadres, des personnes ressources du quartier, de la chefferie et surtout avec l’intervention du préfet.



En effet le dépotoir sauvage en question est devenu presque une montagne. L'exécution de ce projet a fait disparaître définitivement ce dépotoir sauvage. La pérennisation du projet est garanti par la mise en place des comités de surveillance qui à son tour à engager un gardien pour que les gens ne transforme plus le lieu en un dépotoir. La finalité de ce projet est de transformer cette localité en un jardin touristique.



Le déboisement dans la région des plateaux en général et de la préfecture de l'Ogou en particulier devient de plus en plus inquiétant. De ce fait, ODHI a mené des activités de sensibilisation aux CEG de DATCHA et AWAGOME (préfecture de l'Ogou) et au CEG de DEME (préfecture de l'Amou).

Des clubs de jeunes pour l'environnement ont été créés et installés dans toutes ces localités pour permettre aux jeunes de s'impliquer activement dans la promotion de l'environnement. Trois (3) grandes rencontres ont été planifiées et organisé avec la mairie d'Atakpamé. Ces rencontres visent à définir les meilleures stratégies pour l'assainissement de la commune d'Atakpamé. Elle a également pour objectif de réfléchir à un projet pour la réhabilitation de la rivière EKE qui traverse la commune. Rappelons que cette rivière en amont et en aval est consommée comme eau de boisson par les riverains. Mais force est de constaté que la population communale ont y jette quotidiennement des ordures ménagers et des déchets des animaux y compris les matières fécales. Cette rencontre a amené Le Président de la délégation spéciale de la commune à prendre la décision d'aller soumettre une doléance auprès des partenaires en matière de l'insalubrité de la commune. Par ailleurs, dans le but de promouvoir la flore et la faune, ODHI a diligenté une enquête dans les 12 préfectures de la région des plateaux pour recenser les forêts sacrées existantes et surtout en dégradation. Ce projet vise à restaurer ces forêts qui évidemment participent à promouvoir la galerie forestière dans les plateaux. Seize (16) véritables forêts sacrées en dégradation ont été recensées. Les autorités religieuses responsables de la gestion de ces forêts ont été également rencontrées. Tous ont émis les vœux d'exécuter un projet pour la restauration de ces forêts sacrées. Le rapport d'enquête a émis les vœux de soumettre ces projets au PTF en vue de son financement dans l'année prochaine.

2- Agriculture

Le conseil d'administration, au début de l'élaboration du plan stratégique a inscrit dans son agenda la promotion des activités génératrices de revenus (AGR) afin de s'autofinancer. Ces dans cet ordre d'idée que ODHI a identifié et baillé trois hectares de terrain cultivables qui servira à produire et commercialiser du gingembre. Sa vision partagée est d'être le premier producteur et transformateur du gingembre au Togo. Ainsi, la Direction Exécutive s'est chargée à concevoir et

« Si le Seigneur ne bâtit la maison, c'est en vain que ses bâtisseurs travaillent ». Ps : 127

élaborer un plan d'affaire qui sera soumis aux partenaires techniques et financier l'année prochaine en vue de son financement. Des discussions ont été mené avec Ministère du Développement à la Base, de l'Artisanat, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes pour la formation et le suivi technique dans l'exécution de ce projet. Un jeune membre du ODHI été ainsi identifié et sera formé pour la gestion de ce projet. Au delà de cette activité, ODHI a appuyé et accompagné 9 groupements agricoles (coopératives) dont trois (03) groupements féminins dans l'élaboration de leurs textes juridiques, la formation des membres en matière de gestion financière et l'octroi d'équipement à 3 groupements dans la préfecture de Kloto et d'Amou. Ainsi les 9 groupements sont repartis comme suit : 2 dans la préfecture de Kloto, 3 dans la préfecture de l'Ogou, 1 dans la préfecture de l'Est-mono, 1 dans l'Amou et 2 dans le Wawa.



ODHI attend dans les années à venir trouver des partenaires qui pourront octroyer des financements remboursables pour promouvoir ces coopératives ce qui aura des conséquences positives sur les adhérents.

3- Droit de l'Homme et démocratie

En matière de la promotion des droits humains, ODHI a renforcé la capacité de 5 organisations de la société civile sur l'approche basée sur les droits humains. Quinze (15) participants au total ont participé à cette rencontre. Les ONG cibles sont ACDEP, CSEDI, XANALO, IDDF et APFD. L'atelier vise les objectifs suivants :

- Amener les participants à se familiariser et s'approprier les notions de droits humains et développement
- Outiller les participants en techniques d'éducation et d'animation
- Permettre aux participants d'être capables d'éduquer sur les droits humains et le développement

■ CELEBRATION DU 8 MARS : JOURNÉE MONDIALE DE LA FEMME

Une journée d'échange et de débat entre les membres de ODHI a été organisé autour du thème : « femme face au développement au 21^{ème} siècle : enjeux et défis ». ODHI a rassemblé 17 personnes de ses membres associés avec 6 personnes ressources à l'ONG pour réfléchir sur ce thème. De fructueux débats et recommandations ont été formulés à cette assise pour que la femme soit au cœur des actions que l'ONG ODHI mène dans ces communautés cible. ODHI s'est engagée à agir sur la jeune fille pour promouvoir la femme.

▪ **CELEBRATION DU 31 JUILLET : JOURNÉE DE LA FEMMME AFRICAINE**

Une campagne de sensibilisation de masse a été menée au CEG d'AWAGOME par ODHI pour commémorer le 31 juillet dédié à la femme africaine. Cette cérémonie a rassemblé les élèves du CEG D'AWAGOME et ses environs et les parents d'élèves. ODHI a reçu ses volontaires italiens qui ont participé à la célébration. Deux cent (200) personnes environ étaient entendu pour suivre cette population de masse. Le message apporté par ODHI pour cette célébration est intitulé : la femme africaine face à l'éducation. A cet effet, le soutien et le maintien de la jeune fille à l'école a été au centre des discussions car dans cette localité, c'est seulement une (01) fille sur dix (10) qui a accès à l'éducation scolaire selon les statistiques du Directeur du CEG.



Cette cérémonie a débuté aux environs de 9 heures. Outre les membres de l'ONG ODHI, les Associations Enfants Ruraux et Emergence ont également pris part à cette séance de sensibilisation. Des danses folkloriques, des récitations, de poèmes, des prestations chorégraphiques ont été des moments forts au cours de cette sensibilisation. Le Chef traditionnel de la localité a souhaité et émis le vœu pour que ODHI viennent les sensibiliser sur l'exode rural qui gangrène la jeunesse, sur l'environnement et sur l'agriculture biologique.

La cérémonie a pris aux environs de midi par une collation traditionnelle à tout le monde.

▪ **CELEBRATION DU 10 DECEMBRE : JOURNÉE MONDIALE DE LA DECLARATION DES DROITS DE L'HOMME**

Avec l'appui financier du Haut Commissariat des Droits de l'Homme au Togo (HCDH/TOGO) et en collaboration avec COADEP, ODHI a organisé une journée de sensibilisation au CEG NYEKONAKPOE sur le contenu de la déclaration universelle des droits de l'homme (DUDH). Etaient présente corps professoral, la direction et les élèves de la classe de 4^{ème} et 3^{ème}. La séance a démarré aux environ de 15 heures 20 minutes. Plus de 100 participants étaient entendu à cette séance de sensibilisation. L'objectif de cette séance est d'étendre et d'éveiller la conscience du monde scolaire sur la déclaration universelle de l'homme. Rappelons qu'en prélude de cette action, des émissions radiophoniques synchronisées ont été mené pour étendre le contenu du DUDH à la population cibles de ces radios. Les radios sont : RADIO LA PAIX, RADIO INSERTION ET RADIO CATHOLIQUE VIRGO POTINCE. 77 dépliants de la déclaration universelle des droits de l'homme ont été distribués au cours de la sensibilisation. 7 dépliants ont remis aux professeurs de l'éducation d'ECM pour continuer d'enseigner les droits de l'homme aux élèves dans les classes.

4- Education

▪ EDUCATION DE LA JEUNE FILLE

Dans le but de promouvoir l'éducation de la jeune fille, ODHI a octroyé des bourses d'études à onze (11) jeunes filles, tous élèves au CEG d'AWAGOME en classe de 6^{ème}, 4^{ème} et 3^{ème}. Cette bourse d'étude contient la totalité des frais de scolarité, 1 lot de fournitures scolaires, la tenue scolaire et une somme de 6000 francs par mois pour le petit déjeuné. Ces jeunes filles élèves sont rigoureusement suivis de l'école jusqu'à la maison pour leur permettre d'avoir un bon résultat à la fin de l'année scolaire. Un contrat a été établi entre la Direction et le corps professoral pour que les cours d'appui soient donnés à ces jeunes filles les samedis matin pour renforcer leur niveau intellectuel.

▪ INITIATION AUX TICs

Dans le souci de promouvoir la Technologie de l'information et de la communication (TIC) dans le monde scolaire, ODHI a initié pendant la période du mois de juin et juillet l'initiation au cours d'informatique. Seize (16) jeunes au total venant de la seconde, première et terminal ont participé à ces cours. Les modules développés :

- Généralité sur l'informatique
- L'utilisation de WORLD
- L'utilisation d'EXCEL
- L'utilisation de POWER POINT
- Généralité sur l'internet
- Sécurité informatique
- Site web
- Messagerie électronique
- GOOGLE : Moteur de recherche
- Communication téléphonique appliquée à l'informatique : SKYPE

Les apprenants sont soumis à une évaluation à la fin de ces cours et seulement 15 des 16 qui ont réussi à cette évaluation ont reçu leur attestation de fin de formation.

Par ailleurs, rappelons que ce cours est organisé avec une association appelé VISIS qui se trouve en Italie

5- Santé-communautaire

Ainsi des démarches administratives ont été enclenchées. Enfin, le Directeur préfectoral a instauré l'installation d'un poste de secours de premier soin dans la localité mais qui sera placé sous supervision du Chef de poste de l'unité de soins périphérique de GAME (USP GAME). Rappelons entre autre que le village de Game est le canton dans lequel se trouve notre village GBETIYA-KADJAFE



6- Renforcement de capacité

Dans le souci de consolider notre association, le Conseil d'Administration s'est engagé dans le renforcement des capacités et dans le renforcement institutionnel : huit (08) membres au total de ODHI ont été renforcé dans les modules suivantes :

- L'approche ABDH (Approche Basée sur les Droits Humains.)
- Synergie entre les ONG/Associations et les médias
- Jeunesse et consolidation de la paix
- Jeunesse et citoyenneté
- Communication sociale
- Réseautage
- Gestion administrative et financière d'une organisation de la société civile
- Gestion et prévention des conflits
- Synthèse du rapport et des recommandations de la CVJR
- Principe de la décentralisation et déconcentration :

Rappelons que ceux qui ont été renforcé, selon leur cahier de retour, ont restitué ces différentes formations aux autres membres de ODHI.

7- Renforcement du cadre de partenariat

L'efficacité de nos actions tient aussi compte du professionnalisme avec lequel notre organisme collabore avec les ONG sœurs, les institutions étatiques et les ONG internationales.

De ce fait, ODHI a renforcé sa collaboration avec les structures déconcentrées étatiques à savoir :

- La direction régionale de l'environnement(DRE)
- Le programme National d'Action Décentralisé pour l'Environnement (PNADE)
- La Direction Régionale de la Planification et de l'aménagement du territoire
- Direction régionale de l'agriculture de l'élevage et de la pêche

En matière de résultat, l'ONG a renforcé sa lisibilité auprès du conseil des ONG et Associations de l'Ogou. C'est également dans cette optique, qu'il détient la présidence de la Plateforme des ONG et Associations de la préfecture de l'Ogou (PFOADO). Par rapport au cadre de collaboration sur le plan international, rappelons qu'elle a à son actif un accord de partenariat formel avec l'Association VISI (Association basée en Italie). Soulignons que cet accord partenariat a été contresigné par le préfet de l'Ogou représentant le pouvoir central. Il faut

souligner qu'un début de collaboration a été établi entre l'ONG et les medias de la place. Nous comptons créer une réelle synergie entre l'ONG et les médias au cours de l'année prochaine.

CONCLUSION

En définitif, le bilan de l'année a été plus positif dans la mesure où nous avions travaillé sur plusieurs axes qui prend en compte les obligations de notre statut. L'environnement et l'agriculture qui pour nous sont des thématiques phares selon nos orientations futures, constituent notre perspective d'avenir. Soulignons par endroit que l'épanouissement de la jeunesse et de la femme serait au centre de nos futures actions donc constitue notre défit de l'heure. Entre autre, l'ONG s'engage à développer les activités génératrices de revenus afin de pouvoir se prendre en charge surtout en appui institutionnel vis-à-vis de la rareté de financement des partenaires techniques et financiers (PTF).

Nous profitons de ce canal pour remercier très sincèrement tous ceux de près ou de loin nous ont appuyé pour réaliser ces différents projets. Nos sincères remerciements s'adressent au Ministère de la Planification et de l'Aménagement du territoire pour avoir doter notre organisation de statut de l'ONG.

Le Secrétaire Général

EKPO Kokou